

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion de este periódico, calle de San Juan número 37, pral., á donde se dirigirá la correspondencia y en la imprenta de la Sra. viuda de Villanueva y principales librerías.

Los anuncios y suscripciones de Cataluña para este periódico los reciben los Sres. Roldós y compañía, Centro de anuncios, Escudillers 41 y Aglá 9, Barcelona.

EL HERALDO DE CASTILLA.

PERIÓDICO DE INTERESES LOCALES, MORALES Y MATERIALES.

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Búrgos un trimestre 2 pesetas 50 céntos. Fuera de la capital 3 pesetas.

Anuncios; á los suscritores, en la primera plana 10 céntos., en la cuarta 4. A los que no lo sean 15 céntos. en la primera y 5 en la cuarta. Papeletas de defuncion 4 pesetas.

Unico Representante y Corresponsal en Paris para todas las capitales de Europa, Sr don V. Cuenca Creus, 12, Boulevard des Italiens.

UNA ESCUELA

EN LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA.

De nada sirve á una nacion ser la primera en las armas, en la industria y en el comercio. Si alguna manifestacion real y efectiva vamos á buscar que nos demuestre su verdadero estado de civilizacion y de progreso á buen seguro que tan solo tocaríamos en aquellos grandes elementos de fuerza y de riqueza si antes no hubiésemos analizado escrupulosamente el estado de su instruccion y la forma en que se lleve á cabo en todas las edades desde el párvulo hasta el jóven.

Nadie ignora que la Union americana es el pais privilegiado por la suerte, privilegio de sobra remunerado por el trabajo y el práctico patriotismo de sus moradores; que ninguno en el mundo puede rivalizar con él en todo lo que sea produccion, pero á la vez que todas las gentes de Europa están al corriente de este estado de prosperidad y de libertad; muy pocos son los que conocen hasta qué punto dan importancia los *yankées* á la enseñanza de sus hijos.

Esta enseñanza es pues el tema de estos renglones, en los que mostraremos lo que son sus escuelas, valiéndonos de los datos suministrados por una publicacion Americana.

Describamos á la ligera la instalacion de la escuela, pues con decir que se halla dotada de espacio y comodidades suficientes para alojar dentro de sí, con mas que sobrado desahogo, las clases separadas para ambos sexos, las salas de baño, de recreo, la biblioteca y demas accesorios propios de tal lugar, el lector se hará cargo perfectamente de la hermosura y condiciones propia del establecimiento, y puede empezar desde luego á compararle con los existentes en esta tierra de Castilla y en otras tambien.

Como ya hemos dicho, la escuela es comun á ambos sexos, los cuales están divididos en tres categorías: 1.ª niños y párvulos de seis á nueve años; 2.ª adultas y adultos de nueve á trece años, y 3.ª jóvenes de trece á diez y siete.

Copiaremos íntegro el programa de enseñanza de las niñas en cada una de estas categorías: 1.ª categoría. Lectura. Escritura. Gramática. Historia y Geografía antiguas. Gimnasia, equitacion y natacion. 2.ª categoría. Literatura antigua. Literatura Inglesa. Historia de la edad media é historia moderna. Geografía. Física y Química. Historia natural. Principios de higiene y de medicina práctica, Gimnasia equitacion y natacion. 3.ª categoría. Historia política de América desde 1492 hasta nuestros dias y literatura extranjera. Principios de Geología. Historia natural del hombre en las diferentes edades del globo. Nociones de Astronomía. Historia de las diferentes

sectas religiosas y filosóficas. Principios de derecho civil y político. Higiene y medicina práctica. Gimnasia, equitacion y natacion.

Las horas de clase son de seis á nueve de la mañana y de una á cuatro de la tarde, pudiendo de esta manera ser útiles á sus madres á la vez que reciben una esmeradísima educacion.

Programa de los cursos para los niños. Se dividen en tres categorías como las niñas, niños, adultos y jóvenes.

1.ª categoría. Lectura. Escritura, Gramática. Historia y Geografía antiguas, Aritmética. Elementos de teneduría de libros. Gimnasia equitacion y natacion. 2.ª categoría. Primer año.—Historia de la edad media. Literatura antigua. Matemáticas. Geometría. Física y Química. Teneduría de libros. Gimnasia, equitacion y natacion.

Segundo año.—Historia moderna. Literatura inglesa. Geometría. Física y Química. Matemáticas. Elementos de mecánica. Teneduría de libros, Gimnasia etc.

Tercer año.—Historia moderna. Geografía. Teneduría de libros por partida doble. Dibujo lineal. Principios de construccion. Mecánica. Matemáticas. Higiene y medicina prácticas. Gimnasia etc.

Tercera categoría. Primer año.—Historia política de América desde 1492 hasta nuestros dias. Literatura extranjera. Teneduría de libros por partida doble. Matemáticas. Construccion y arquitectura. Geología. Higiene y medicina prácticas. Gimnasia etc.

Segundo año.—Historia universal. Matemáticas. Astronomía. Principios de Navegacion. Mecánica. Construccion. Historia del hombre en las diferentes edades del globo. Principios de Higiene y medicina práctica, Gimnasia etc.

Tercer año.—Curso de navegacion. Curso de Agricultura. Química agrícola. Mecánica aplicada. Matemáticas especiales. Mineralogía. Estudio de las cualidades de todos los productos industriales y comerciales del mundo. Teoría y práctica de los cambios. Estudio de la Constitucion Americana y de los diferentes estados de la Union.

Las clases del tercer año de la tercera categoría duran desde las seis de la tarde hasta las nueve de la noche á fin de que los alumnos comprendidos en este curso puedan dedicarse á aplicar sus adquiridos conocimientos en años anteriores y ser de este modo útiles á sus familias, á sí mismos y al Estado.

El lector habrá observado que la enseñanza religiosa está eliminada por completo de los Establecimientos de Instruccion pública. Esta es una medida lógicamente tomada en un pais como aquel que cuenta con un sin número de sectas religiosas. Los jóvenes pueden acudir á recibir la enseñanza de su doctrina á la capilla que elijan, ya sea católica, evangélica, presbiteriana, mormona, israelita, unitaria, kuakera, meto-

distas, perfeccionista, episcopal, tembladora, congregacionista etc. etc.

Estos establecimientos-modelo están dirigidos por la comision de escuelas, cuyos miembros prestan por turno un servicio de vigilancia sin retribucion de ninguna especie.

Con esta enseñanza tan general y tan completa salen al cabo de los diez y siete años los jóvenes, dotados de una educacion mas que suficiente para aspirar al título de buen ciudadano de la Union, sirviendo además como preparacion para el ingreso de las escuelas especiales y libres que existen en buen número en todos los estados de la Confederacion.

Sirvan pues estas noticias de ejemplo para nuestro malhadado sistema de enseñanza, y lo que aun seria mejor, para levantar del estado de abandono en que yace la instruccion primaria, fuente de todas las demás enseñanzas.

IMPORTANCIA DE LA BUENA EDUCACION DE LA MUJER.

No hay cosa mas importante, y por desgracia mas descuidada, y menos atendida, que la buena educacion de la mujer. La costumbre y el capricho de las madres, frecuentemente, son los que deciden este asunto; suponiendo—con no menos error que agravio, y desdicha para la felicidad humana—que la mujer necesita muy poca instruccion. Al contrario la crianza y direccion de los niños, pasa por uno de los principales negocios, respecto al bien público, y aun cuando no se cometan en ella casi menos faltas que en la de las niñas, al menos todos están enteramente persuadidos que son necesarias muchas luces y entendimientos bien organizados para conseguir esta dichosa empresa con felicidad.

Los sujetos mas hábiles y de mayor elevacion, se han aplicado á dar reglas sobre esta materia: díganlo la multitud de Escuelas, Colegios, Universidades y maestros de todas ciencias. ¡Díganlo las cuantiosas sumas empleadas en impresiones de libros para dirigirse con ellos al logro de la ciencia, para facilitar métodos de aprender las lenguas y para la eleccion de sus profesores! Todos estos grandes preparativos tienen de ordinario mas apariencia que solidez; pero últimamente, estas prevenciones dan á conocer la alta idea que se tiene de la necesidad y provechos de la buena educacion de los hijos. Respecto á las niñas es muy general oír: «No es necesario que sean sábias, porque la curiosidad las hace vanas cuando se ostentan mas preciosas: basta que algun dia sepan gobernar los muebles, trasponer los trastos de la casa y obedecer sin replica á sus maridos.» Y no faltan documentos y datos de la experiencia respecto á muchas mujeres, á quiénes el saber ha hecho ridículas y aun impertinentes; con lo cual muchos creen tener razon para

entregar las niñas á la direccion de personas incompetentes.

Es cierto que se debe temer formar sábias ridículas. Las mujeres generalmente tienen el espíritu mas débil y mas movedido que los hombres, por cuya causa, no es conveniente empeñarlas en estudios que antes que ilustradas las constituya en testarudas; ellas no han de gobernar el estado, hacer la guerra, ni administrar las gracias y sagrados beneficios de la Iglesia. Razones mucho mas poderosas que suficientes para desviarlas de ciertos conocimientos extensivos, que pertenecen á la política, al arte militar, á la Jurisprudencia, á la Filosofía y á la Teología. La mayor parte tambien de las artes mecánicas, no conviene á la delicadeza y espiritualidad de su sexo. Formólas el Artífice Supremo, para ejercicios moderados. Su cuerpo, tambien como su espíritu, es menos robusto que el de los hombres. En desagravio de esto, las ha concedido la naturaleza, como mision propia, la industria, los cuidados, el aseo y la economia doméstica, para ocuparlas con tranquilidad y sin fatigas groseras en sus casas.

¿Pero qué se sigue de la flaqueza y debilidad propia de las mujeres? Sigue-se que por la misma razon que son débiles, importa mas fortificarlas. Tienen sobre sí, y á su cuidado, deberes y obligaciones que deben cumplir, de condicion tan exquisita que, cuando menos, son fundamento de la sociedad humana. ¿No son las mujeres las que reunen y sostienen el hogar, las que regulan todo el conjunto de las cosas domésticas, y las que por consiguiente deciden cuanto toca de mas cerca á todo el género humano? Sin duda son ellas las que hacen dichosa ó desgraciada la mayor y mejor parte de nuestra vida; y por esta causa tienen á su cargo y arbitrio la principal porcion de las buenas ó malas costumbres de los hombres. Una mujer juiciosa, aplicada y llena de sagrado espíritu de religion, es el alma de toda una gran familia y establece el buen orden, tanto para los bienes del cuerpo como para la felicidad del espíritu.

Nada habríamos conseguido, exponiendo la necesidad de la buena educacion de la mujer, si no se manifestasen los defectos que hay que corregir en su tierna edad. Eduquemos á la hija de familia para que sea buena esposa y buena madre. Apartémosla—como padres como hermanos y como esposos,—de la funesta senda de la murmuracion.

SALVADOR JIMENEZ Y MAGAZ.

SECCION DE NOTICIAS.

En la sesion que celebró antes de ayer la Comision con los Sres. Diputados residentes en la Capital, se acordó no levantar el apremio impuesto al Ayuntamiento de esta Ciudad.

Como somos amantes de la verdad,

tenemos que consignar aquí que el Señor Ordenador de pagos de la Excelentísima Diputación, veinticuatro horas antes de mandar el comisionado de apremio al Ayuntamiento, pasó un oficio al Presidente de dicha Corporación dándole parte de lo acordado por la Diputación.

Tenemos una verdadera satisfacción en dar la enhorabuena á nuestro compañero D. Manuel M. Anbarro por haber obtenido el premio en la sección literaria de los Juegos Florales, como así lo hacemos extensiva á nuestro amigo don Antonio Buitrago en la misma recompensa de la sección histórica.

(Va como secreto.)

Son muchas las personas que nos han hecho conocer lo conveniente que sería la colocación del templete famoso para la instalación de la música, por no ser fácil la solución del problema de combinar la estreñez del paseo con la aglomeración de gente al rededor de aquella en los días festivos.

Estamos muy sorprendidos de cómo la empresa de los toros de Valladolid puede reportar algún beneficio, no contando con subvención ninguna, con los gastos que requieren las dos mejores cuadrillas que hoy en día existen, y además habiendo establecido precios tan moderados en todas las localidades.

Ayer se inauguró el circo ecuestre que dirige Mr. Ferroni con dos funciones tarde y noche; la concurrencia salió sumamente complacida de los ejercicios que componían el espectáculo.

Lo que tiene que pagar el Ayuntamiento de esta Capital por el 4 por 100 de sus débitos á la Corporación provincial son sobre unos ocho mil duros, de los cuales ha ingresado ya dos mil en las arcas de la Diputación.

El aguacero de antes de ayer ha beneficiado notablemente los campos.

Segun hemos oído vá á ser trasladado el actual Jefe Económico Sr. Ruiz Mora, viniendo á reemplazarle D. Bricio María Caramés que ya anteriormente desempeñó dicho cargo.

Hemos tenido el gusto de visitar el gran museo universal histórico, militar y religioso que bajo la dirección de Mr. Denisard, artista molédista de París, se ha establecido en esta Capital con motivo de las próximas ferias, es digno de verse los magníficos grupos que en él se encuentran y no dudamos que tendrá todos estos días buenas entradas.

Ayer llegó á esta Capital el Regimiento infantería de Luzon procedente de Santoña, también llegó el segundo batallón del Regimiento de Andalucía.

Nuestro buen amigo el doctor don Eduardo Augusto de Bessón, al trasladarse á la Cróte á servir la plaza de Abogado Fiscal del Supremo, para la que se ha servido nombrarle S. M. por R. Decreto de 20 del actual, deja vacantes en esta población los siguientes cargos y comisiones:

Catedrático de psicología lógica y ética del Instituto provincial.

Director propietario del mismo establecimiento.

Vocal de la Junta de instrucción pública.

Abogado de beneficencia desde 1875.

Comisario régio de agricultura.

Presidente de la Junta provincial de agricultura, industria y comercio.

Abogado consultor de la compañía de los ferro-carriles del Norte de España.

Académico correspondiente de la de Nobles Artes de San Fernando.

Vice-presidente de la Comisión de Monumentos históricos y artísticos de la misma.

Vice-presidente de la Comisión de pósitos.

Visitador general de ganadería y cañadas de la provincia.

Presidente de la sociedad «Salon de Recreo.»

Presidente de la Sociedad «Liceo.»

Además el Sr. Bessón es concejal aunque le correspondía cesar en 1.º de Julio.

La marcha de dicho Sr. deja en Búrgos un vacío difícil de llenar, pues celo, actividad, inteligencia y demás condiciones personales especialísimas, han hecho que realice grandes proyectos y que fuera llamado á todos los lugares en que se trataba de iniciar algún asunto local.

La causa de abandonarnos teniendo entre nosotros tanta simpatía es la que hace que no terminemos estas líneas dándole la enhorabuena.

Con gran pena hemos visto que los anuncios de los toros de Valladolid han sido desgarrados precisamente en el trozo en que se marcaban los precios.

Si el hecho no ha revestido más deseo que el de hacer daño es muy censurable, pero si no siendo así, ha sido guiado para otros fines, es verdaderamente punible.

El mercado de ganados de ayer estuvo animadísimo muy especialmente en ganado vacuno.

Hemos sabido extraoficialmente que la instalación de la exposición de ganados para la próxima feria ha importado nada menos que 4000 rs.

Como nos ha parecido un gasto excesivo, bueno sería que la persona que conozca la verdad del asunto rectificara si debe rectificarse este rumor.

¿No les parece á Vdes. Señores de la comisión de paseos, que nada perdería el Espolon con que se abrieran otras dos entradas á la altura de las ya recientemente abiertas al otro costado del Salon?

Segun noticias telegráficas recibidas en el ministerio de la Guerra, han sido aprehendidos en el distrito militar de Navarra 90 fusiles, 60 bayonetas, 23 sables y 21.614 cartuchos.

Desde 1.º de Julio próximo, empezará á regir en España y Francia el convenio celebrado en Diciembre último por ambos países para el cambio de cartas con valores declarados. El segundo convenio para la aplicación del régimen en el cambio de cartas, será objeto de otro acuerdo.

Ha sido trasladado á su instancia á una plaza de magistrado de esta Audiencia D. Manuel Aragoneses y Gil, que lo era de la de la Coruña.

Durante la primera decena de este mes se han registrado en el Juzgado municipal, 30 nacimientos y 27 defunciones.

Tenemos noticias de que esta noche tendrá lugar en el «Café Español una función de prestidigitación, llevado á cabo por un artista portugués.

El domingo á las doce de la mañana tendrá lugar en el Ayuntamiento la apertura

de los sobres que contienen los de los autores de los trabajos premiados

La distribución de premios tendrá lugar en el teatro en el día anunciado en el programa, siendo la entrada por invitación.

Dice *El Arga*:

«Segun escriben de Vitoria, el célebre pozo artesiano comenzado á abrir en el Mentiron de aquella capital, llegaba anteayer á la enorme profundidad de mil y dos metros.

La calidad de la roca que se está perforando no varia absolutamente en nada, lo cual está siendo el asombro de todos los geólogos del mundo.

Quien únicamente no se asombra es el ayuntamiento que permitirá que la sonda llegue á todos los miles de metros que al contratista le dé la gana; este por su parte, concluirá por sospechar que le hubiera traído mas cuenta principiar el pozo por los antipodas del tal Mentiron.»

Hemos visto un ejemplar de los prospectos que muy en breve se han de repartir al público indicando el orden que ha de seguir la Gran Cabalgata alegórica, que el 1.º de Julio tendrá lugar y que terminará despues de varias evoluciones y juegos, en la Plaza del Instituto en donde será disuelta.

Como los precios de las localidades sobre ser muy proporcionados se dirigen á un fin tan plausible, no dudamos que haya de ser uno de los festejos que mas público atraiga á nuestra población.

Leemos en un periódico de Pamplona:

«Las fiestas de San Fermin prometen estar animadas en el presente año. Sabemos que el municipio no economiza gastos con objeto de que las corridas nada dejen que desear. Los conciertos, si notables han sido los años anteriores, es de esperar que los del actual alcancen mayor brillo; por á los preparativos que desde hace algun tiempo viene haciendo la sociedad de *Santa Cecilia*, bajo la dirección del celoso é inteligente artista Sr. Maya, hay que agregar la valiosa cooperación de otros artistas tan distinguidos como el inimitable Sarasate, Arrieta, Zabalza, Cerezo y algun otro. También habrá partidos de pelota, en los que tomarán parte los más afamados jugadores de estas provincias: parece se jugarán dos á largo en el juego de la Taconera, y además están ya concertados para jugarse en el juego Nuevo, á blé, tres partidos.

Ayer llegaron á esta capital el señor Conde de Montesclaros y su hijo D. Fernando Palacio de Azaña.

Esta mañana ha llegado á esta Capital procedente de la Corte nuestro apreciable amigo D. Ildefonso Alonso del Prado.

Con la proximidad de la feria empieza á notarse gran concurrencia de forasteros.

Sean bienvenidos.

Asimismo, y merced á las aguas pluviales de estos días, han brotado de un modo lúxuberante, multitud de gallardetes..... ya tradicionales.

POLIUTTO.

Enrique Tamberlick es el mismo que hemos visto hace años. Ni estos ni el cansaneo han apagado en nada su manera de ser. El mismo corazon, el mismo fuego en los pasiones, el mismo sentimiento. Como siempre el público que le escucha estasiado, está pendiente de sus labios. Inimitable en sus recitados cuyo fraseo no ha tenido ni tiene rival, llega

un momento en que es preciso un canto de fuerza y por encima de orquesta, de coros y de todos en fin, salen las notas sonoras, argentinas y emitidas á la vez con esa espresion incomparable hija de un estudio que podemos decir es solo suyo.

Tamberlick canta hoy como cantaba el público, así lo ha comprendido y con frenéticos aplausos así se lo ha demostrado.

La Señora Fide Arzalone nos dió en esta noche nuevas pruebas de lo que vale y de lo que se pueda esperar de ella.

El Sr. Putó muy bien toda la noche, rayando á gran altura en su aria del primer acto.

La orquesta bien. Los coros de hombres muy bien. El conjunto de la obra como pocas veces se oirá en provincias.

El Fausto ha sido cantado en la noche del miércoles como puede oírse pocas veces en teatros de provincia, siendo dignos de especial mención la Señorita Tressols y Poncini; el público llamó varias veces á los actores merecidamente.

Anoche tendría lugar *El Barbero* en el que debutó el eminente artista Señor Fiorini y hoy representará *El Trovador* en el que tomará parte el Sr. Tamberlick.

Como creemos que nuestros lectores lo verán con gusto á continuación publicamos algunos datos referentes á la vida artística del inimitable tenor de que nos ocupamos.

TAMBERLICK.

Enrique Tamberlick es hijo de Roma, donde nació el 16 de Marzo de 1820, y pertenece á una familia dedicada al comercio de bisutería. Su apellido, de origen germánico debió ser llevado á la ciudad eterna por una de esas corrientes de emigración, que no han cesado de descender desde las montañas del Norte hácia las espléndidas comarcas de Italia. Nació para el arte en 1843, cantando por primera vez en Nápoles en la *Fidanzata corsa*, ópera del maestro Pacini. Ha cantado, y siempre con éxito extraordinario, en las principales capitales de Europa y en varios teatros de América.

Sus teatros predilectos siempre fueron San Petersburgo, Madrid y Londres.

En el primer teatro que hizo su debut en España fué en el de Cadiz, partiendo desde allí á Lisboa, viniendo en el año 45 á Madrid para cantar con el mayor éxito en el teatro del Circo el *Otelo*, *Guillermo Tell*, *La Mutta di Portici* y otras obras no menos notables.

Desde Madrid pasó á Barcelona y desde este punto á Londres en cuyo teatro de *Coven-Garden* estuvo contratado para catorce temporadas.

Pasó despues á América donde fué acogido con entusiasmo en los teatros de Rio-Janeiro, Montivideo y Buenos-Aires, en alguno de los cuales se le pagaba á razon de 4.000 pesos mensuales. Desde América se trasladó á Rusia, en cuya capital cantó diez y ocho temporadas en el teatro imperial, á escepcion de cortas expediciones veraniegas que hizo á diferentes capitales de Europa.

En 1858 cantó en el teatro italiano de París el *Otelo* con un éxito sorprendente. Meyerbeer hizo grandes esfuerzos para que aceptara en la ópera de París un contrato muy ventajoso; pero Tamberlick no se atrevió á cantar en francés. En el verano del siguiente año (1859) fué á Madrid, y cantó en el teatro de la Zarzuela el *Trovador*, *Poliutto*, *Otelo* y algunas piezas de *Guillermo Tell*. Interpretó por primera vez en el teatro

Real de Madrid el papel de Vasco de Gama en *La Africana*.

El repertorio de Tamberlick ha sido vastísimo.

Todos los géneros le han sido familiares, y en todos ha sobresalido. Pero sus partituras predilectas siempre fueron *Otelo*, *Guillermo Tell*, *El Profeta*, *La Mutta di Portici*, *Poliutto* y *Trovador*.

Tiene fama Tamberlick de ser generoso y hasta prodigo cuando se trata de socorrer la desgracia ó la indigencia. Además de tener siempre abierto su bolsillo para el artista sin trabajo, para el político perseguido, para la viuda ó el huérfano desamparados, jamás se han negado á tomar parte en los conciertos ó funciones á favor de los establecimientos de beneficencia.

Noticias extranjeras.

De *La Correspondencia azul* tomamos las siguientes informaciones:

Se ha tratado de perjudicar los intereses de la sociedad Union y Fénix fusionadas, dudando sobre su existencia legal, discutiendo sobre los dividendos repartidos en el ejercicio corriente y en el precedente, pretendiendo que las modificaciones proyectadas y que forman la base de la alza ulterior, habian sido abandonadas ó al menos, prorogadas para un plazo indeterminado.

Para contrarrestar estos rumores inverosímiles que desgraciadamente han producido algún éxito, reasumimos en algunas líneas la verdadera situación.

«El Fénix Español», fundado bajo el patrocinio del Crédito Moviliario español y constituido por un real decreto de 5 de Junio de 1864, ha experimentado una serie de transformaciones como capital y como condiciones de funcion en 1879 y en 1880, á consecuencia de la absorcion de la compañía. «La Union» bajo las bases propuestas por Mr. Isaac Pereire y sancionadas por los votos de las asambleas extraordinarias de Mayo y Junio de 1889 y de Junio de 1880.

Los accionistas han sido llamados de preferencia á beneficiar de las condiciones presentadas para transformacion del capital; el artículo 5.º de los estatutos reserva del resto á los accionistas solos las suscripciones á la par, de las acciones nuevas en caso de aumento de capital.

La sociedad «El Fénix Español» así modificada, queda sometida á las prescripciones de la ley de 19 de Octubre de 1869, viviendo bajo la denominacion de «Union y Fénix Español», compañías de seguros reunidas.

El dividendo del ejercicio de 1869 ha sido fijado en 6 francos por accion, para el primer semestre y de 9 francos 20 céntimos por accion librada para el segundo semestre, sea un total de 20 francos y 15 céntimos.

El dividendo del ejercicio de 1880 ha quedado fijado por la asamblea ordinaria del 8 de Junio en 35 francos por accion; 15 francos han sido pagados en Enero y el resto será pagado en el mes de Julio.

Una asamblea extraordinaria ha sido convocada para el 29 del corriente; pero no habiéndose tomado los accionistas la molestia de depositar sus títulos en tiempo hábil y en número suficiente (se necesitan 22,500 que es la mitad de las acciones existentes) ha tenido que trasladarse al 30 de Julio.

Esta asamblea tiene por objeto el aumento del capital social, para creacion de 15.000 acciones nuevas y de las modificaciones profundas y complejas en las condiciones de funcion de las operaciones sociales.

Hé aqui textual y sin comentarios, la nota que se nos ha comunicado por la administracion de «El Fénix Español» y que resume las medidas adoptadas por los comités de Paris y de Madrid por iniciativa de Mr. E. Pereire.

1.º Se crean cien mil pólizas obligaciones con intereses y primas de reembolsos, variables y con ó sin condiciones viajeras. Estas

cien mil pólizas acciones, que constituirán un verdadero empréstito hipotecario, serán reembolsadas al precio de 500 francos en 60 anualidades y el interés tomado por tipo de los cálculos será de 3 por 100 ó sea 15 francos de beneficio por año. Sin embargo, como decimos mas arriba el suscriptor de estos títulos tendrá el derecho de hacer variar su taxa de interés desde cero hasta 590, reservándose así una prima de reembolso mas ó menos grande. Estas obligaciones una vez creadas serán fáciles de adaptarse á todas las combinaciones viajeras posibles y constituirán pólizas de seguros que se cotizarán en la Bolsa. Esta es una verdadera innovacion que trasformará en lo porvenir las compañías de seguros sobre la vida en sociedades puramente financieras.

2.º El consejo de «El Fénix Español» ha decidido además crear una caja de lotes que serán atribuidos segun la suerte de los sorteos trimestrales, á todos los asegurados de la compañía por el incendio, la vida ó la marítima.

Estando prohibida la loteria en Francia esta caja no funcionará mas que para las obligaciones ó para las pólizas suscritas en España. Nos parece inútil insistir sobre las ventajas enormes que de esta manera se ofrecen á los diferentes asegurados ó suscritores de «El Fénix Español» cuyas operaciones tomarán en breve una estension de importancia.

La Correspondencia azul está publicando una serie de artículos de actualidad sobre los negocios financieros que á España se refieren. Como trata esta cuestion bajo el punto de vista de los intereses españoles, nos parece oportuno llamar la atención de nuestros lectores sobre las consideraciones que merecen á esta hoja parisiense, el estado económico de nuestro país.

Tenemos *La Correspondencia azul* como el campeón declarado de la fortuna de España y del renacimiento de su crédito. La campaña de alza sobre los ferro-carriles españoles, nuestras Rentas y la compañía de seguros «Union y Fénix Español», ha sido iniciada por esta importante hoja financiera, que ha llevado adelante el valor de nuestros fondos públicos y de nuestros valores, con una brillantez un y denuedo dignos del mayor elogio.

De nuestro servicio particular recibimos los siguientes telegramas:
Irún 23 10:58 mañana.

Ministro agricultura comercio disposiciones escelentes ultimar tratado comercio español, produccion vinícola; Prefecto Marsella relevado. Ruiz Zorrilla recibido numerosas felicitaciones notabilidades. Gobierno círculos importantes comentarios, sucesos Oran víctimas españolas. Gobierno Madrid hospitalidad Judios rusos. Banqueros principales, aquí felicitan gabinete Madrid. C. Irún 23:8 noche.

Reina agitacion capitales principales, Italia Gobierno dispuesto reprimir desórdenes y dar Francia todas satisfacciones sucesos Marsella temese no obstante ruptura, relaciones Gabinete Roma París cuestion ferro-carril nuestro hungaro Turquía amenaza complicaciones con Rusia, celebrados importantes consejos viene Petersburgo.—C.

Se ha repartido el número 12 del año XV, del acreditado periódico del bello sexo, LA GUIRNALDA, cuyo sumario es el siguiente:

Revista de modas, por Elisa S. «Marianela», novela original por D. B. Perez Goldós (continuacion.)—Explicacion de los grabados del texto, por Elisa S.—Los tres cabellos del demonio.—Misceláneas.—Charada.—Advertencia.—Labores.—Descripcion del pliego de dibujos.—La instruccion de la mujer en los Estados Unidos.—Conocimientos útiles.—Sellos para marcar ropa blanca.—Anuncios.

Grabados en el texto.—Traje de campo.—Adorno de falda.—Falda.—Adorno de Falda.—Trajes de niñas.—Trajes de Sociedad.—Trajes

para campo. Vestido para paseo.—Vestido para visitas.—Vestido para el campo.—Trajes de paseo.

Edicion de labores y modas.—Pliego de dibujos para bordar, otro extraordinario. por D. J. Magistris.—Explicacion de éstos

3.º Edicion—Album núm. 34 de dibujos para bordar.

Cada número de LA GUIRNALDA que se reparte ofrece mayor interés y novedad á las señoritas laboriosas; porque encuentran en esta publicacion modelos de todas clases de labores que tanto convienen en las casas y por ser de tan buen gusto que pocos dejan de sentir deseos de ejecutarlas. Debemos, pues, insistir en la recomendacion que de este periódico del bello sexo hemos hecho á las personas amantes de la ilustracion de la mujer.

Hemos recibido el número 38 de la utilísima *Revista popular de conocimientos útiles*, única de su género en España, y que es cada vez más interesante, como puede verse por el siguiente:

SUMARIO:

Influencias del arbolado.—I.—Yodido de etilo para la gota.—Electro-teléfono.—Especies caballares.—Luz y fuerza.—Contra el reumatismo.—Conservacion de la madera.—La bomba de los nihilistas.—Tinta que no oxida las plumas metálicas.—El castaño del Brasil.—Lineas telegráficas del Globo.—Papel poco combustible.—Procedimiento para lavar los sombreros de paja.—Poblacion del mundo.—Conserva de trufas.—Descubrimiento del peso del aire.—Agua blanca de rosas para el tocador.—La pita.—Composicion de una buena tinta china.—Limpieza del terciopelo.—Procedimiento moderno para hacer impermeables los tejidos.—Señales de alarma en los trenes de viajeros.—Nuevo papel pergamino.—Mordiente para grabar en bronce.—Papel de China.—Barniz de Maret.—Abono para las plantas de adorno.—Cuero corcho.—Nacarina para los cristales.—Nueva mesa putrife.—La obra maestra.—Laboratorio químico municipal de Paris.—Jabon económico.—Recepcion de D. Gabriel de la Puerta en la Real Academia de Ciencias Exactas. Fisicas y Naturales.

El acreditado periódico que en Madrid publica la muy respetable casa editorial del Señor Zozaya, titulado *La Correspondencia Musical*, en su núm. 25 contiene interesantes noticias, tanto musicales como teatrales. Y para que juzguen nuestros lectores hé aqui el sumario:

Advertencias. Ojeada retrospectiva, por R. Gil Osorio y Sanchez. La música árabe, por Leon Kerst. Cuestionario musical. Recortes. Variedades: Recuerdos de *I Puritani*; por I. G.... Noticias, Madrid, provincias y extranjero. Anuncios.

Además regala la casa con este número una tanda de walses titulada *adelantada* última composicion del maestro Quilez, la cual debe ejecutar la sociedad Union Artístico Musical.

Desde el número próximo repartirá el mayor número posible de páginas de la *Fantasia Morisca* del maestro Chapi.

Damos la enhorabuena á su director, por los muchos sacrificios que hace en favor del arte musical.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.—San Eloy.—Nació en Francia el año de 588. Era hijo de unos honrados labradores que le educaron cristianamente y le instruyeron en las ciencias humanas y divinas. Se dedicó al oficio de platero, en el cual se distinguió por su ingenio y habilidad. Fué muy estimado del Rey Clotaldo II que le nombró su embajador confiándole una mision que desempeñó con el éxito mas feliz. Vivía en el real palacio donde edificaba á todos con su piedad. Despues se ordenó de Sacerdote y llegó á Obispo de ser Noyon, ejerciendo de tal modo la caridad que entregaba á los pobres hasta su propia ropa. Fundó la Abadia de Solinac, y otras iglesias y monasterios, y murió lleno de méritos el año 659, á los 70 de su edad.

CULTOS Mañana Domingo la Cofradia del Santísimo celebra en la parroquia de San Pedro San Felices una solemne funcion á las diez, con Misa Manifiesto, y sermón que predicará D. Claudio Diaz Alba.

Los mismos cultos en la iglesia de Religiosas de Santa Clara.

En dicho dia se celebrarán los ejercicios de

la Hora-Circular en la Parroquia de San Lorenzo á las cuatro de la tarde, predicará el párroco de la misma.

SECCION MERCANTIL.

Sr. Director de EL HERALDO DE CASTILLA.
Lerma 23 de Mayo de 1881.

Hé aqui los precios que han regido en este día, los cuales se expresan á continuacion.

Trigo blanco de 44 á 47 rs. fanega; rojo de 42 á 44; cebada de 21 á 23; centeno de 25 á 27, avena de 13 á 14. Patatas á 3 rs. arroba. Vino blanco y ojo de gallo á 7 rs. cantara; tinto á 6; vinagre á 12; aguardiente á 32. Cerdos al destete á 60 rs. uno; de un año á 800. Carneros á 2 rs. libra; corderos á id. id.

Se ha dado principio á segar la cebada temprana, de lo único que esperamos tener regular cosecha, pues lo demás medianamente.

Existencias muchas de vino, pues hay poca salida para fuera, sin embargo de que los cosecheros lo darian por cualquier precio.

En el mercado de hoy algo han bajado los cereales.—T. L.

Castrojeriz 24 de Junio de 1881.

Pocas y no satisfactorias noticias puedo comunicarle.

El campo continúa en mal estado por la falta de lluvias y es de presumir y casi puede asegurarse, que la cosecha en general será cortísima. Como consecuencia de esto, los precios del grano van subiendo y continuarán en alza, porque al aspecto poco halagüeño de los sembrados, hay que agregar la falta de grandes existencias, tanto de trigo como de cebada.

La cotizacion de estos dias es la siguiente:

Trigo de 40 á 41 rs. fanega.
Cebada á 18 id. id.
Centeno de 32 á 43 id. id.

Burgos 23 de Junio de 1881.

Trigo blanquillo de 46 á 48 rs. fanega. Idem á laga de 48 á 50 id. id. Cebada de 20 á 21 id. Centeno de 00 á 00 id. id. Avena á 15 id. id. Yeros de 00 á 00 id. id. Habas de 40 á 42 id. id. Patatas á 30 cuartos arroba.

Harina de 1.º á 17 1/2 rs. arroba. Id. de 2.º á 16 id. id. Id. de 3.º á 14 id. id. Aceite de 48 á 50 rs. arroba. Vinagre de 26 á 27 reales cántara.

Aranda de Duero 23 de Junio

Los precios que han regido en el último mercado son los siguientes:

Trigo candeal á 49 rs. fanega, id, barbilla á 46, centeno á 26, cebada á 20; avena á 12, yeros á 20, harina de 1.º clase á 16 1/2 reales arroba, id. de 2.º á 15, id. de 3.º á 13; vino á 8 reales cántara.

Ayuntamiento Constitucional de Burgos.

Habiéndose terminado por el Jurado la calificacion de los trabajos presentados al certamen científico y literario que ha de tener lugar en esta Ciudad, se hace saber han obtenido premio ó accésit las composiciones cuyos lemas son los siguientes:

Seccion Histórica.

Premio. En las edades pasadas se estudia el porvenir de los pueblos.

Seccion Literaria.

Premio. La literatura de una lengua es una hija que educa á su madre.

Premio. Pro legibus et Patria mori parati. (Mach lib. 2.º Cap. VIII.)

Accésit. Fé, patria amor á los florales de Burgos.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento; conforme á lo dispuesto en los programas publicados por este Ayuntamiento en 20 de Setiembre y 7 de Mayo último. Burgos 22 de Junio de 1881.—El Alcalde Presidente, Claudio Bajo.

COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA.

En este Colegio darán principio á 1.º de Julio los repasos de las asignaturas que comprende la 2.º Enseñanza.

Burgos: Imp. de la viuda de Villanueva.

BAJO GARANTIA DEL GOBIERNO.

La novísima gran Lotería de dinero es aprobada por el Gobierno del Estado de Hamburgo y garantizada por toda la hacienda pública. Consta aun de 96,000 billetes con 47.700 premios y un premio mayor. Por tanto es muy considerable la probabilidad de alcanzar premio, teniendo que salir premiados casi la mitad de los billetes. Todos los premios son extraídos en seis sorteos ó secciones que siguen uno á otro. El premio mas grande es en caso mas feliz:

2,000,000 de Reales.

Indicacion de algunos de los 47,700 premios,

REALES	son	REALES	son	REALES	son	REALES	son	
1 de 1,250,000	son	1,250,000	2 de 100,000	son	200,000	12 de 75,000	son	900,000
1 de 750,000	son	750,000	12 de 75,000	son	900,000	24 de 50,000	son	1,200,000
1 de 500,000	son	500,000	5 de 40,000	son	200,000	5 de 30,000	son	150,000
1 de 375,000	son	375,000	2 de 30,000	son	60,000	54 de 25,000	son	1,350,000
1 de 250,000	son	250,000	104 de 15,000	son	1,560,000	262 de 10,000	son	2,620,000
2 de 200,000	son	400,000						
3 de 150,000	son	450,000						
4 de 125,000	son	500,000						

Todos los 47,700 premios ascienden en junto á

46,033,400 REALES.

La casa de banco VALENTIN Y COMPAÑIA en Hamburgo vende solamente billetes originales. Todos aquellos que quieran pues participar por la compra de billetes originales, sirvanse hacer sus pedidos directamente á la citada casa, valiéndose de la carta de orden bajo adjunta. Se ruega dar á la brevedad posible los encargos de todos modos lo mas tarde á 13 de Julio del año corriente, á que dia la estraccion principiara.

El precio de los billetes es oficialmente fijado e importa por el próximo sorteo

90 Reales por un billete original entero.

45 Reales por medio billete original.

22 1/2 Reales por un cuarto billete original.

Todos los billetes son provistos del escudo de armas del Estado y de la firma de la Direccion general de la Loteria.

Cada orden debe ser acompañada del importe de los billetes encargados en carta certificada en libranza del Giro Mútuo sobre Barcelona, Madrid ú otra plaza principal de España, en billetes del Banco de España, en letra ó en sellos de correo Españoles. Tan pronto que llegue el pedido se remitiran los billetes originales á todo comitente directamente por el correo.

Tambien se acompañará á cada remesa de billetes el prospecto oficial, del cual se pueden ver todos los pormenores, y despues del sorteo se remite inmediatamente la lista oficial del sorteo. Se llevará una nota exacta de los pedidos recibidos, de suerte que no se olvida á ningun tenedor de billete. Además los premios son publicados en muchos periódicos principales. Los importes ganados se ponen desde luego á disposicion del premiado.

Dirijanse los pedidos directamente á

VALENTIN Y COMPAÑIA.

Casa expendedora principal, HAMBURGO.

á separar

Sirvase indicar á continuacion sus señas exactas y dirijirnos esta carta de orden en sobre certificado, acompañando el importe.

Carta de orden

para la casa VALENTIN Y C.ª HAMBURGO.

Ruego remita Billete original y en contra acompaño su importe de Reales

Nombre y Apellido: _____

Residencia: _____

Administracion de correo: _____

Provincia: _____

LA CORRESPONDENCIA DE PARÍS,

ÚNICO DIARIO ESPAÑOL QUE SE PUBLICA EN PARÍS.

Contiene las últimas noticias políticas, diplomáticas y financieras.—Sección variada de ciencias, artes y literatura.—Da cuenta de las sesiones de las Academias de ciencia y medicina.—Se ocupa de las cuestiones jurídicas mas palpitantes.—Publica los precios corrientes de los mercados extranjeros.

Oficinas centrales: 12, Boulevard des Italiens.—París.

Precios de suscripcion.

Puntos de suscripcion.

En toda España.

Trimestre. 15 francos.
Semestre. 30 id.
Un año. 60 id.

Libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, Madrid.
Libreria de Piaget, Rambla del Centro, Barcelona.
Libreria de José Rubio, Granada.
Ricardo Baroja, San Sebastian.
Roman Velandia, Pamplona.

PAPEL DE JARAMAGO PARA CIGARRILLOS.

Uno de los mejores que se conocen como higiénicos y el mejor pectoral.—Exigir en cada hoja el nombre de JOSÉ BARDOU e HIJOS.

No olvideis el PAPEL JARAMAGO si quereis conservar vuestra salud.
Depósito exclusivo en España. FELIPE MARCH, calle del Hospital, n.º 39, Barcelona.
Depositario en Burgos, Señores Loma y Compañia. 21—m.

LICOR DE BREA ALOMAR

Recomendado por eminencias médicas.

Medicamento eficazísimo para combatir toda clase de afecciones de los aparatos respiratorios y digestivos, tisis pulmonar, catarro de la vejiga, flujos de la uretra, dispepsia, escorbuto, reumatismo, herpes y enfermedades de la piel, etc. etc.

De venta en todas las farmacias del Reino y América.

Depósito central: Sres. Alomar y Uriach, calle Moncada, 20, Barcelona, Almacén de droga y especialidades farmacéuticas del país y extranjero.

(5 REALES CAJA EN TODA ESPAÑA).

PASTA PECTORAL-BORRELL.

Los primeros médicos han apreciado los excelentes resultados de esta preparacion en las irritaciones y afecciones del pecho, como catarros, asma, ronqueras, romadros, expectoraciones difíciles y toda clase de tos, etc., etc.—Exenta esta pasta del opio ó de sus preparados, no hay que temer de su administracion los peligrosos resultados de otras composiciones pectorales anunciadas pomposamente.—Un detallado prospecto indica el modo de usarse esta pasta. la

MAS EFICAZ, MAS AGRADABLE Y MAS BARATA.

Desconfiase de las falsificaciones: para ello exijase rigurosamente la firma y rúbrica del doctor BORRELL Y FONT.

Hállase en Madrid, en LA ÚNICA FARMACIA de Borrell hermanos, Puerta del Sol, número 5; Barcelona: calle del Conde del Asalto, núm. 52, á cuyos puntos deben dirigirse los pedidos al por mayor. En provincias en todas las principales farmacias. Burgos: farmacia de Barriocanal y drogueria de hermanas de Martinez. 20

DOBLE MAGNESIA

INCALCAREA, AEREA DA Y ANTIBILIOSA PREPARADA

POR BORRELL HERMANOS.

Dotado este medicamento de un sabor agradable y de propiedades excelentes, es cada dia mayor el consumo que de él se hace para corregir y curar la indigestion, irritaciones, jaqueca, vahidos, superabundancia de bilis, flatos, acidez de estómago, arenas ó mal de piedra, estreñimiento, ictericia y en general todas las enfermedades debidas á un exceso de bilis, etc.—Un detallado prospecto explica el modo de usarse esta magnesia.—Precio: 12 reales frasco. Descuentos al por mayor, proporcionados á la importancia del pedido. Dirigirse á Borrell hermanos, Puerta del Sol, 5, Madrid. Barcelona, botica de Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52, y en Burgos: farmacia de Barriocanal y en la drogueria de hermanas de Martinez. 20

La utilidad y uso de la BREA son ya conocidos; antes, pues, de dar al publico nuestro LICOR, hemos procurado obtenerlo en condiciones tales de bondad y pureza, que sostuviera con VENTAJA la comparacion con los mas acreditados.

LICOR BREA-VEHIL.

Hoy ofrecemos este preparado como el verdadero y mas eficaz medicamento, recomendado por los médicos mas eminentes, para la curacion del catarro crónico de la vejiga y demás afecciones del aparato génito-urinario; catarro pulmonar y demás del aparato respiratorio, dispepsia, escorbuto, disenteria, reumatismo, gota, escrófulas, herpes, y enfermedades todas de la piel.

Al por mayor en la farmacia de su autor, Vidriera, 2 y 4—Barcelona,—al detall, en las principales farmacias de España, América y Portugal. 2-2

A LAS FAMILIAS.

Todo retrato pequeño ó deteriorado, puede reproducirse al tamaño que se desee: incluso el tamaño natural.

Cuestan las reproducciones de 10 á 200 rs.

Las copias de las mismas de 4 á 100 reales.

INCLAN, fotógrafo, Isla 31, BURGOS.

AVISO IMPORTANTE.

Una señorita francesa de distinguida familia que habla español y educada en el extranjero, residente en París, desea entrar de profesora de francés, canto y piano, bien en una casa particular ó bien en un colegio de enseñanza superior.

Para mas informes dirigirse á la administracion de este periódico.

AGUA DE LOECHES

LA MARGARITA.

Premiada con medalla en la Exposicion de París de 1878.


Está muy acreditada, hace ya veintiseis años, en España y en el extranjero. Cura con facilidad, prontitud y radicalmente las escrófulas, herpes, reumatismo, sífilis, úlceras infartos de la matriz, flujo blanco, dolor de estómago, digestiones difíciles, infartos del hígado, bazo y mesenterio, ictericia, y regularizan la menstruacion. Cada botella cuesta en Madrid 4 rs., y en provincias á proporcion. Es el purgante mas barato, suave y eficaz. Los baños de estas aguas son magníficos y producen curas sorprendentes. Están abiertos del 15 de Junio al 15 de Setiembre. Informes, Jardines, 5, bajo. La venta en todas las farmacias. En Madrid se abonan 4 cuartos por botella. 4

Tónico-genitales.


Célebres píldoras del especialista Dr. Morales, contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se vende en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por correo francos de porte.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid. 40

PURGANTES, ANTI-BILIOSAS, DEPURATIVAS,
DE ACCION FACIL Y SEGURA, toleradas por los estómagos mas delicados.
Se venden á 6 reales caja en las principales farmacias.
Depósito: Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.



CARÉ NERVINO MEDICINAL.
Maravilloso secreto árabe.
EXCLUSIVO DEL DOCTOR MORALES.
Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca; los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general.
Se vende á 12 y 20 reales caja en las principales farmacias de Madrid y provincias, y se remiten por el correo á cambio de sellos.
En Burgos, farmacia de T. Pacheco.
Dr. MORALES: Carretas, 39, pral. Madrid. 32



Cemento de Portland, dirigirse á D. José Eusebio Rochetl.—Bilbao.

GEOGRAFÍA HISTÓRICA DE LA EDAD ANTIGUA,

obra premiada en el concurso de ciencias geográficas de París; por D. Manuel M. Añbarro y Riva. Precio 7 pesetas.—Se vende en la imprenta de la viuda de Villanueva.